

Presentación

La revista Conjeturas Sociológicas No 38 presenta una serie de investigaciones enfocadas en temas educativos, culturales, sociales y políticos de América Latina. Incluye análisis sobre rediseño curricular en Educación Comercial, prácticas pedagógicas inclusivas para discapacidad auditiva, preservación del patrimonio cultural en Cuba, migración irregular en México, participación política y polarización sentimental. Destaca enfoques cualitativos, integración interdisciplinaria y propuestas para mejorar políticas y prácticas educativas y sociales, fomentando inclusión, innovación y participación ciudadana para enfrentar retos contemporáneos en contextos latinoamericanos diversos.

Al respecto, **Eymi Zavala** explora las prácticas pedagógicas inclusivas en entornos virtuales para estudiantes con discapacidad auditiva en El Salvador. Destaca desafíos por la brecha tecnológica, falta de intérpretes de lengua de señas y escasa formación docente en metodologías inclusivas. Mediante entrevistas a docentes, estudiantes y expertos, se identifica estrategias como materiales visuales adaptados, videos signados, subtitulación y gamificación para fortalecer la participación y aprendizaje. El estudio enfatiza la necesidad de formación docente y recursos accesibles para garantizar equidad y autonomía en la educación virtual, proponiendo acciones concretas para superar barreras.

David Fernando Lozano Treviño, Diego Cristóbal Rodríguez Rodríguez, analizan cómo las capacidades docentes, la dinámica familiar y las prácticas en la comunidad influyen en la asistencia estudiantil en un colegio militarizado. Recomiendan estrategias como formación docente innovadora, comunicación afectiva con el alumnado, fortalecimiento de relaciones familiares basadas en diálogo y apoyo, y acciones comunitarias que promuevan ambientes seguros y de refuerzo académico y social. Así mismo, identifican múltiples causas del ausentismo según contextos escolares, proponiendo intervenciones integrales para mejorar la asistencia y vinculación escolar, involucrando a docentes, familias y vecindarios.

Alba Canales García, Maura Espinoza Rostrán, Norieth Guillén Cordero, destacan el proceso de rediseño curricular de la carrera de Educación Comercial en la Universidad Nacional de Costa Rica desde la perspectiva de estudiantes y docentes. La investigación

cualitativa descriptiva evidencia que el rediseño fue exitoso gracias al trabajo en equipo, comunicación efectiva, transparencia y el acompañamiento de la Vicerrectoría de Docencia. Se muestra la integración de nuevas metodologías, actualización del plan de estudios y estrategias que responden a la demanda laboral actual. La experiencia aporta pautas replicables para otras carreras y refuerza la mejora continua en la formación académica.

Renier Helvio Fernández García, Márury García González, examinan la evolución histórica y la importancia cultural de las Charangas de Bejucal, Cuba, como patrimonio cultural intangible y memoria viva de la comunidad. Plantean la necesidad urgente de evaluar su calidad para fortalecer sus tradiciones y gestión patrimonial de modo participativo, integrador y sostenible. Analizan los retos socioculturales que enfrentan las festividades y destaca el impacto positivo de una evaluación sistemática para preservar esta identidad cultural. Se proponen indicadores para orientar políticas que garanticen la continuidad y mejoramiento de este patrimonio nacional.

Jazmín Benítez López, analiza la evolución histórica, geopolítica y migratoria de la frontera México-Belice, destacando su importancia estratégica en el Caribe mesoamericano. Se exploran los procesos que definieron el límite territorial y las dinámicas socioculturales derivadas del tránsito migratorio, mayormente temporal y laboral. Aunque la migración permanente de beliceños hacia México es baja, el cruce fronterizo es intenso y parte de prácticas económicas y sociales compartidas. Se identifican desafíos como la inseguridad, el tráfico de personas y la falta de datos precisos sobre movilidad irregular. La frontera es clave para entender la interacción entre geopolítica, movilidad humana y cooperación bilateral.

Ricardo Domínguez Guadarrama, Danilo Rodríguez Arango, analizan la migración irregular en México enfocándose hacia la desecuritización de la política migratoria. Acentúan cómo las políticas migratorias tradicionales basadas en la seguridad afectan la gestión de flujos migratorios y propone enfoques orientados a los derechos humanos y la integración social. La apertura a estrategias inclusivas busca transformar la relación entre migrantes y autoridades, promoviendo un trato más humano y efectivo. El estudio subraya la

importancia de revisar paradigmas restrictivos para mejorar la gestión migratoria y afrontar retos contemporáneos.

Julio Eduardo Chumpitazi Ramírez, en su artículo examina el declive de la participación política y social en acciones de protesta durante la ola migratoria haitiana de 2023. Argumenta que el desinterés político, la fragmentación social y el desgaste organizativo han afectado negativamente la movilización ciudadana. Se analiza la relación entre percepción de eficacia política, agotamiento colectivo y dinámicas sociales que dificultan la participación activa. La investigación aporta comprensión crítica de los factores que minan la acción colectiva, ofreciendo recomendaciones para fortalecer la cohesión social y la participación en contextos conflictivos.

Nelson Ernesto Rivera Díaz, Katya Eugenia Alfaro Delgado, establecen una mirada de la psicología de las víctimas de fraude financiero en El Salvador, destacando factores emocionales, sociales y tecnológicos que inciden en su vulnerabilidad. A pesar de señales de alerta, muchas víctimas caen en fraudes sofisticados por baja estabilidad emocional y toma irracional de decisiones. Se describen modalidades recientes como estafas digitales y esquemas piramidales. El estudio resalta la necesidad de educación financiera y conciencia del usuario como prevención, proponiendo un enfoque multidisciplinario que incluya la dimensión psicológica para enfrentar efectivamente este fenómeno.

Ana María Fernández Poncela, profundiza en la polarización sentimental tras las elecciones presidenciales en México 2024, explorando los sentimientos de esperanza, seguridad, enojo, miedo y tristeza entre los electores según el resultado de su candidato preferido. Se destaca que el triunfo de Claudia Sheinbaum generó esperanza y seguridad en sus votantes, mientras que los seguidores de las candidaturas opositoras expresaron enojo, miedo y tristeza, evidenciando una clara polarización emocional y social en torno a los resultados electorales.

Saul Vega, Mirna Peña, Leida Matute, Tatiana Flores, Reina Carranza, José Castro, Mario Rincán, Dagoberto Ramírez, en su artículo profundizan en las condiciones alimentarias de adolescentes en Casero El Trueno, Morazán, El Salvador, y su relación con su conducta,

rendimiento académico e interacción social. Mediante un enfoque mixto y una muestra de jóvenes, familias y docentes, se identificaron dietas monótonas, alto consumo de alimentos procesados y bajo rendimiento escolar. A pesar de ello, hay resiliencia y participación comunitaria. Se concluye que factores socioculturales y económicos condicionan estos patrones, demandando políticas integrales para mejorar la seguridad alimentaria y nutricional.

Rafael Ignacio Romero Mayo, aborda el Corredor Seco Centroamericano como una región vulnerable al cambio climático, afectando Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y sur de México. Enfrenta estrés hídrico, pobreza, violencia y desigualdad de género, generando inseguridad alimentaria. La migración forzada es una consecuencia de la adaptación fallida. El artículo analiza estas interacciones y critica políticas públicas top-down, resaltando la efectividad de soluciones comunitarias bottom-up para fortalecer la resiliencia estructural en la zona.

Agradecemos a los autores y autoras por sus valiosas contribuciones académicas, cuyo rigor investigativo y compromiso con la generación de conocimiento fortalecen esta edición. Su dedicación, esfuerzo y aporte interdisciplinario enriquecen el debate científico latinoamericano y consolidan este espacio editorial como referente de reflexión crítica y producción intelectual comprometida con la transformación social.

Rudis Yilmar Flores

Director de Conjeturas Sociológicas